
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

25 сентября  2017 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

• Размер субсидий для поддержки предпринимателей на Таймыре увеличили в 
десять раз 
• Теплоход «Станислав Гуменюк» после ремонта вернулся на Таймыр  

2. СМИ о городе Дудинке: 
• В Дудинке наградили победителей «Праздничного города» 
• Подведены итоги интернет-опроса «Где в Дудинке установить банкомат 
Сбербанка?» 
• Более 3 тонн мясных продуктов изъяли из оборота в Дудинке 

3. СМИ о ЕМО «город Норильск»: 
• На строящийся в Норильске храм установили купол и крест  

4. СМИ о предприятиях НПР: 
• Лариса Зелькова: «Наш главный запрос и вызов – улучшение качества жизни в 
городах, где присутствует наша компания»  

5. СМИ о Красноярском крае и СФО: 
• Слухи об отставке Виктора Толоконского в правительстве назвали вбросом  
• Красноярский край стал третьим в стране по снижению уровня преступности  

6. СМИ о России: 
• Названо число бедных россиян 
• ВЦИОМ: у большинства россиян нет никаких накоплений 
• «Сбербанк» будет оценивать клиентов по лайкам в соцсетях 
• Минтруд назвал самые высокооплачиваемые профессии в России 
• Россия теряет трудоспособных граждан 

7. Разное: 
• Регионы России требуют перемен — «апгрейд» продолжится 

8. Курс валют  
9. Прогноз погоды  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Размер субсидий для поддержки предпринимателей на Таймыре увеличили в десять 
раз 

На Таймыре в десять раз увеличили максимальный размер субсидий на поддержку 
малого и среднего бизнеса в сфере народных художественных промыслов. Об этом было 
заявлено на заседании местного координационного совета по поддержке развития малого и 
среднего предпринимательства, передает «Таймырский телеграф» в понедельник, 25 
сентября. 

Теперь предприниматели могут рассчитывать на получении до трех миллионов рублей 
из бюджета Красноярского края. 

Деньги выделяются на приобретение оборудование для модернизации производства. В 
прошлом году комиссия Таймырского района одобрила три из шести поступивших заявок на 
сумму от 350 тысяч до 1 миллиона 400 тысяч рублей. С начала 2017 года субсидии получили 
двое бизнесменов на общую сумму 160 тысяч рублей. 

Lenta.Ru 
 

Теплоход «Станислав Гуменюк» после ремонта вернулся на Таймыр 
Теплоход «Станислав Гуменюк» после проведения капитального ремонта вернулся из 

Красноярска на Таймыр, чтобы вновь осуществлять пассажирские перевозки между 
островной и материковой частью Диксона.  

 «Этот корабль выполняет доставку людей в городском поселении Диксон с 
восьмидесятых годов, – рассказал Денис Хлудеев, директор МП «Таймыр», в ведении 
которого находится судно, – При отсутствии другого сообщения в прибрежной зоне, где волна 
может достигать полутора метров, это морское маневренное судно, просто незаменимо. 
Пассажировместимостью более 40 человек, в день «Станислав Гуменюк» выполняет по 
одному-два рейса, успевая пройти в одну сторону всего за 15 минут», –отметил Денис 
Владимирович.  

 Решение о проведении капитального ремонта с заменой корпуса судна было принято 
Главой Таймыра Сергеем Ткаченко после проведения полной дефектации корпуса. 
Ставилась цель - обеспечение безопасных перевозок пассажиров, для чего из районного 
бюджета было выделено порядка 8 млн. рублей. В процессе проведения ремонта Глава 
Таймыра неоднократно бывал на судоверфи Красноярска, контролируя ход работ.  

Подрядчиком работ выступило ООО «Судоходная компания Транзит-СВ». Помимо 
полной замены корпуса, согласно техническому заданию были выполнены работы по ремонту 
и утеплению внутренних помещений, произведена внутренняя отделка пассажирского салона 
и каюты отдыха экипажа, ремонт движительно-рулевого комплекса судна, окрасочные 
работы, установка привального бруса для большей защиты судна при швартовке, также 
установлены грузовая марка и рейка осадки. Кроме этого, судно было укомплектовано 
новыми спасательными средствами.  

Как отметил заместитель Главы Таймыра – начальник Управления транспорта, 
информатизации и связи Администрации муниципального района Олег Мозгунов, ремонт 
судна произведён очень качественно. «А значит уже в ближайшие дни мы будем 
осуществлять безопасные пассажирские перевозки в самой северной части Таймыра. Период 
речной навигации в районе п.г.т. Диксон длится с конца июля по 20-ые числа октября. Так что 
в этом году обновлённому теплоходу предстоит совершить ещё не один рейс, послужив 
нашим северянам», - подытожил Олег Васильевич. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке наградили победителей «Праздничного города» 

22 сентября заместитель председателя Горсовета Александр Захаревич вручил 
дипломы победителям смотра-конкурса «Праздничный город». Уже не первый год он 
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проводится накануне главного городского праздника в целях улучшения внешнего 
облика объектов потребительского рынка и прилегающих к ним территорий, а также для 
создания праздничной атмосферы и хорошего настроения у жителей и гостей Дудинки. 
          К участию в очередном смотре традиционно пригласили  предпринимателей, 
осуществляющих деятельность в сфере торговли и общественного питания. Сотрудники 
городской Администрации комиссионно осмотрели торговые точки города и осуществили их 
оценку по балльной системе и соответствующим критериям. Учитывались – санитарное 
состояние и благоустройство территории, внешний вид объекта, праздничное наружное 
оформление и наличие в нём элементов, содержащих городскую символику.  
            По результатам осмотра наибольшее число баллов было начислено  ООО «Лайда», 
генеральный директор Валентина Сабельфельд. Кафе «Лукоморье» индивидуального 
предпринимателя Андрея Лескова было удостоено второго места, кафе «Бистро «Офсайд» 
предпринимателя Анастасии Нечаевой – третьего. Победители получили от организаторов 
дипломы и подарки – наборы сувенирной продукции, изготовленные  к 350-летию Дудинки. 
 
 
Подведены итоги интернет-опроса «Где в Дудинке установить банкомат Сбербанка?»  

 С 4 по 18 сентября на официальном сайте органов местного самоуправления Таймыра 
проводился опрос «Где в Дудинке установить банкомат Сбербанка?», в котором приняло 
участие 140 человек.  

Так, на вопрос «Каким банкомат вы пользуетесь чаще всего?» 33% опрошенных 
ответили, что пользуются банкоматом Сбербанка, находящимся в КДЦ «Арктика». Порядка 
20% проголосовавших активно используют банкомат, расположенный в отделении ПАО 
«Сбербанк», 10,9% и 10,2% респондентов проголосовали за магазин «Пятерочка» (5-ый 
микрорайон) и магазин «Универсам» соответственно. Менее 7% голосов набрали магазины 
«Таймыр», «Золотая рыбка», «Бускан», «Океан», «Пятерочка» по улице Островского и 
Управление ЗТФ ПАО «ГМК «Норильский никель».  

Самой популярной услугой банкоматов среди горожан является выдача наличных, за 
этот вариант проголосовало более 79% респондентов. Второй по популярности услугой стал 
прием наличных – 61% голосов. За варианты «Переводы» и «Платежи» проголосовало 25,2% 
и 22,5% опрошенных соответственно. Наименьшая по популярности услуга – «оплата 
кредитов» (10,2%).  

 Более 18% респондентов проголосовали за установку дополнительного банкомата 
Сбербанка во втором микрорайоне, указав возможными местами размещения банкомата 
здания Администрации, центрального отделения Почты России, КДЦ «Арктика» и Управления 
социальной защиты населения (ул. Матросова, 2).  

17,4% опрошенных проголосовали за первый микрорайон, где, по их мнению, можно 
установить банкомат в магазине «Енисейский пассаж», Центральной библиотеке, 
Многофункциональном центре и АО «Таймырбыт».  

Третье место (15,7% голосов) определено больничному городку, где участники опроса 
голосовали за размещение банкоматов во взрослой поликлинике, торговом павильоне 
«Пассаж» и магазине «Теремок».  

Также, часть горожан проголосовали за замену банкоматов, расположенных в магазинах 
«Золотая рыбка» и «Пятерочка» (5-ый микрорайон), на банкоматы с возможностью приема 
наличных.  

Кроме того, респонденты отметили, что если ПАО Сбербанк наладит работу уже 
имеющихся банкоматов, которые будут работать круглогодично и бесперебойно, то установка 
новых (дополнительных) банкоматов не потребуется.  

 «Таймыр» 
 

Более 3 тонн мясных продуктов изъяли из оборота в Дудинке 
Инспекторы Россельхознадзора и сотрудники Таймырского линейного отдела МВД в 

ходе проверки речных причалов выявили факт перемещения на плавмагазине 3,2 тонны 
мясных продуктов с нарушением ветеринарно-санитарных требований. 
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Приостановлен оборот 315 кг свинины и оленины, замороженных без признаков 
ветеринарно-санитарной экспертизы, 614 кг мясных полуфабрикатов с истекшим сроком 
годности и 2,2 тонны мяса птицы и субпродуктов без сопроводительных документов. 

Груз размещен на изолированное хранение. Надзорные органы выясняют, кто является 
владельцем небезопасных товаров. 

Наш Красноярский край 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
На строящийся в Норильске храм установили купол и крест 

23 сентября епископ Норильский и Туруханский Агафангел совершил молебен и освятил 
купол и крест, подготовленные для установки на кровле строящегося храма в честь 
новомучеников и исповедников Церкви Русской. 

На богослужении присутствовали представители компании «Норникель», на средства 
которой возводится храмовый комплекс, и работники ООО «Финансово-промышленная 
корпорация «Сатори» (генподрядчик). С помощью подъемного крана купол аккуратно 
установили на место, а следом водрузили крест. 

Как сообщалось, работы по возведению на ростверке в районе дома №6 по ул. Мира 
храмового комплекса начались в июле минувшего года. Строительство церкви и здания 
епархиального управления ведется по благословению Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла. Глава РПЦ освятил это место в сентябре 2015 года. Планируется, что в 
двухэтажном храме площадью 450 кв. м смогут одновременно находиться 300 прихожан. 
Площадь здания епархиального управления составит чуть более 2200 кв. м. 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Лариса Зелькова: «Наш главный запрос и вызов – улучшение качества жизни в 
городах, где присутствует наша компания» 

Лариса Зелькова, старший вице-президент, руководитель блока кадровой, социальной 
политики и связей с общественностью «Норникеля», в интервью РБК+ рассказала, как 
политика корпоративной социальной ответственности (КСО) крупной компании может 
улучшать качество жизни в регионах присутствия. 

«Наш главный запрос и вызов – улучшение качества жизни в городах, где присутствует 
наша компания. Мы хотим, чтобы привычная для жителей крупных городов социальная 
инфраструктура, обширные возможности для образования, полноценного культурного 
развития – чтобы все это было представлено и в Норильске, и в Мончегорске, в Заполярном, 
Никеле и других городах и поселках, где находятся предприятия «Норникеля». Для нас это не 
просто социальная миссия, но еще и прагматический подход, потому что сегодня государство 
не участвует в мобилизации трудовых ресурсов для развития Арктики, – пояснила Лариса 
Зелькова. – Мы понимаем, что мало просто вкладывать деньги в модернизацию средств 
производства и современные технологии. Очень важно найти квалифицированных 
неравнодушных людей, готовых приехать в северные города и провести там существенную 
часть жизни. Изменение качества жизни невозможно без участия тех, на кого направлены 
перемены. Так возник наш подход – «от патернализма к партнерству». 

Лучший инструмент поиска активистов, готовых менять к лучшему жизнь в Заполярье, 
уверена топ-менеджер «Норникеля», – грантовый конкурс. 

«За три года через конкурс «Мир новых возможностей» мы вложили более 260 млн руб. в 
разные проекты в Норильске и на Кольском полуострове и считаем этот способ наиболее 
эффективным средством вовлечения местных сообществ в решение проблем и улучшение 
качества жизни наших моногородов. Еще одна коммуникационная площадка, помимо 
конкурса грантов, - форум социальных инициатив, где обсуждаются идеи, проекты и 
результаты, идет обмен опытом с федеральными экспертами, коллегами из разных 
компаний», – сообщила Лариса Зелькова. 
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… Она рассказала, что в минувшем году, из 10 млрд руб., направленных «Норникелем» 
на КСО, инвестиции в сообщества и благотворительную деятельность, около трети было 
адресовано работникам компании и их семьям в рамках реализации самых разных программ, 
треть суммы составили расходы социального характера на развитие инфраструктуры 
территорий (реконструкция взлетно-посадочной полосы норильского аэропорта, 
строительство волоконно-оптической линии связи по маршруту Новый Уренгой – Норильск), 
еще треть – траты на благотворительные программы, связанные с поддержкой культуры, 
образования, духовных институтов. 

Лариса Зелькова рассказала изданию о действующих в «Норникеле» программах, 
направленных на обучение и подготовку кадров, развитие общественной активности 
работников. 

«Средняя зарплата сотрудников компании для Норильского промышленного региона 
составляет 94,5 тыс. руб., для Кольской ГМК – 72,1 тыс. руб. Плюс к этому мы фактически на 
90% оплачиваем нашим работникам путевки в разные санаторно-курортные учреждения. 
Кроме того, у работников производства продолжительность отпуска доходит до 90 дней – для 
тех, кто работает под землей или у печи, у кого сменная работа. Стандарт для остальных 
работников предприятий Крайнего Севера – двойной отпуск, 56 дней. Мы ежегодно 
оплачиваем проезд к месту отдыха сотрудника и неработающих членов его семьи, хотя по 
закону работодателям положено делать это раз в два года, – пояснила вице-президент 
компании. – Добавлю, что в «Норникеле» с 2007 года также есть дополнительная 
корпоративная пенсия. В рамках этой программы мы софинансируем пенсионные накопления 
свыше 17 тыс. работников 20 наших предприятий. Мы выделяем квоты предприятиям, а они 
на местах их распределяют». 

Что касается экологической политики, то ежегодно «Норникель» реализует десятки 
экопроектов. 

«Самый значительный вклад в сохранение окружающей среды, как мы считаем, 
«Норникель» внес в 2016 году. Мы полностью остановили производство на Норильском 
никелевом заводе, закрыть который обещали почти 30 лет все администрации города, 
поскольку завод ежегодно выбрасывал в атмосферу тысячи тонн диоксида серы. Следующий 
важнейший этап – реализация большого «Серного проекта» с общим объемом инвестиций 
свыше $2 млрд, что позволит кардинально, на 75%, снизить выбросы в Норильском 
промышленном районе. Это уникальный для России проект – мы первые, кто реализует 
задачу подобного масштаба, – заявила Лариса Зелькова. – Мы уже сегодня думаем над тем, 
как те, кто придет через 10 лет после нас, смогут привлекать на работу в «Норникель» 
квалифицированные кадры. Мы отчетливо понимаем, что время комсомольцев-
добровольцев, которым было все равно, чем дышать, безвозвратно прошло. Современный 
профессиональный молодой рабочий, управленец хочет провести пять–десять лет своей 
жизни с семьей там, где у него, кроме работы, будет возможность развиваться и жить с 
комфортом, а дети смогут получить хорошее образование». 

«Таймырский Телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Слухи об отставке Виктора Толоконского в правительстве назвали вбросом 
Губернатор Красноярского края Виктор Толоконский не обращался к президенту с 

просьбой об отставке. Об этом Newslab.ru заявил первый заместитель губернатора 
Красноярского края Сергей Пономаренко. 

Информация о грядущей отставке губернатора была опубликована рядом СМИ со 
ссылкой на различные источники. 

«Распространённая в воскресенье информация о том, что Виктор Александрович 
написал заявление, не соответствует действительности, — сказал Пономаренко, — как и 
многое из того, что было написано в материале на новосибирском портале sib.fm». 

Он также добавил, что не знает, какую цель преследовали собственники этого ресурса. 
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«Всем, кто принялся их цитировать, не мешало бы применять фактчекинг, — 
резюмирует Пономаренко. — Объективность и точность — неотъемлемые качества работы 
СМИ, которым дорога их репутация. Если, конечно, это не сознательная манипуляция 
общественным сознанием». 

Newslab.ru 
 

Красноярский край стал третьим в стране по снижению уровня преступности 
Количество зарегистрированных в Красноярском крае преступлений в первые шесть 

месяцев 2017 года снизилось более чем на 6,5 тысяч — это третий показатель в стране. 
Об этом сообщает Генеральная прокуратура РФ в исследовании «Состояние 

преступности в России в январе — июне 2017 года». 
Больше чем в нашем регионе объем преступлений уменьшился лишь в Пермском крае и 

Москве — на 6,6 тысячи и 22,6 тысячи соответственно. 
Правда, в относительных показателях Красноярский край оказался лишь 12-м с 

показателем снижения уровня преступности в 20,3%. Первое же место взяла Волгоградская 
область, сократившая число преступлений на 30,1%. 

Всего в Красноярском крае в первом полугодии совершено 25,7 тысячи правонарушений. 
Это второй показатель по СФО. Лидирует же в округе Кемеровская область с 27,9 тысячи 
преступлений. 

Отметим, что соседняя с краем Тува также оказалась в числе лидеров рейтинга 
генпрокуратуры — она стала первой в России по росту числа преступлений, прибавив к 
показателям прошлого года 16%. 

Newslab.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Названо число бедных россиян 
Число граждан России с доходом ниже величины прожиточного минимума по итогам 

первого полугодия 2017 года составляет 21,1 миллиона человек. Об этом свидетельствуют 
данные Росстата. 

Этот показатель снизился на 0,2 процента в годовом выражении и составляет теперь 
14,4 процента от общего числа жителей страны. В первом полугодии 2015 года бедных среди 
граждан России было 15,1 процентов, в первой половине 2014 года — 13,1 процентов. При 
этом данные за 2015 год были сформированы без учета республики Крым и Севастополя. 

Прожиточный минимум во втором квартале текущего года был увеличен с 9909 до 10329 
рублей на человека в месяц, указывает Росстат. 

Для трудоспособного населения этот показатель равен 11163 рублей, для пенсионеров 
— 8506 рублей, для детей — 10160 рублей в месяц. Среднедушевые денежные доходы 
россиян во втором квартале 2017 года равняются 30,7 тысячам рублей ежемесячно. 

В марте вице-премьер по социальным вопросам Ольга Голодец рассказала об 
уникальной бедности россиян. Средняя заработная плата в России в 2016 году составляла 
36,7 тысячи рублей, в то же время на уровне МРОТ в отечественной экономике работает 4,9 
миллиона человек, отмечала она. 

Lenta.Ru 
 

ВЦИОМ: у большинства россиян нет никаких накоплений 
Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ)  выяснил, сколько денег 

нужно россиянам для счастья. 
89% участников исследования точно знают, сколько денег им нужно для счастья. Доход в 

105 тыс. рублей большинство опрошенных назвали оптимальным для безбедной жизни.  
Лучшим способом вложения денег считается покупка недвижимости (46%). Сохранить 

накопленные сбережения в виде денег и открыть счет в банке готовы 29% опрошенных.  
При этом у большинства россиян накоплений как таковых нет (63%). Сумели отложить 

некоторую сумму только 36%, из них 74% держат деньги в банке и 22% — при себе. 
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Участие в опросе приняли 1,2 тыс. россиян. 
 «Известия» 

 
«Сбербанк» будет оценивать клиентов по лайкам в соцсетях 

«Сбербанк» планирует запустить систему, которая будет оценивать клиентов по лайкам 
в соцсетях в 2018 году. Об этом заявил старший вице-президент банка Александр Ведяхин 
после расширенного заседания совета по законодательному обеспечению развития 
цифровой экономики при Председателе Госдумы. 
Уже в 2018 году 

«В 2018 году, я думаю, что это будет уже в полный рост. Идеальный вариант да — 
лицо, телефон, все следы, все источники — и, соответственно, стало понятно, что это за 
человек... Мы думаем, что это будет уже в промышленной эксплуатации, но повторюсь, здесь 
важно понимать, что мы полностью действуем в соответствии с законодательством 
относительно защиты персональных данных», — сказал Ведяхин. 

“27 лайков ваших друзей могут определить вас точнее, чем коллега по работе, 44 — 
точнее, чем сосед по квартире, 58 — чем супруга. На самом деле Facebook и соцсети знают о 
нас гораздо больше, чем наши ближайшие родственники или даже супруги.  

По словам вице-президента, в данный момент «Сбербанк» проводит обкатку системы 
на тестовой группе клиентов. Ведяхин подчеркнул, что между лайками и глубиной и 
объективностью оценки наблюдается «серьёзная корреляция». 

Что такое «психометрические данные»? Технологию сбора психометрических данных 
через социальные сети разработал британский ученый Михал Косински. Михал ведет 
разработки в области психологии и больших данных. Ему удалось доказать теорию о том, что 
по активности любого пользователя социальных сетей можно не только узнать о нем все, но и 
манипулировать им. Кроме определения психотипа, анализируя большие данные, ученые 
добились определенного успеха в прогнозах поведения человека. 
Не только по лайку, но и по лицу 

Ранее мы писали, что «Сбербанк» начал тестирование технологии распознавания 
клиентов банкоматов по лицу, а также нескольких других инновационных технологий. Таким 
образом, у пользователей появится возможность совершать практически любые операции в 
банкоматах без пластиковой карты. Первый банкомат, оборудованный этими технологиями, 
проходит тестирование в одном из офисов банка. 

hi-tech.mail.ru 
 
Минтруд назвал самые высокооплачиваемые профессии в России - СМИ 

Профессии капитана океанского корабля и командира воздушного судна признаны в 
России самыми высокооплачиваемыми в первой половине 2017 года, пишет газета 
"Известия" со ссылкой на рейтинг министерства труда РФ.  

"Топ-10… возглавил капитан океанского судна с окладом 500 тысяч рублей. Две 
позиции в рейтинге заняли должности авиационной отрасли. Командир воздушного судна с 
зарплатой 320 тысяч рублей оказался на втором месте, а второй пилот с зарплатой 180 тысяч 
рублей - на десятом", - говорится в сообщении.  
 Как пишет издание, на третьем месте - главный технолог золотодобывающей 
промышленности с зарплатой в 312 тысяч рублей.  

Согласно рейтингу ведомства, четвертое место занял главный тренер по хоккею с 
заработком в 300 тысяч рублей, пятое - начальник строительного участка с доходом в 250 
тысяч рублей, а на шестом месте идет врач-стоматолог с зарплатой в 200 тысяч рублей. 

ПРАЙМ 
 
Россия теряет трудоспособных граждан. Правительство нашло еще один повод для 
повышения пенсионного возраста 

В ближайшие пять-шесть лет демографическая ситуация в России будет одной из 
самых тяжелых в мире: страна будет терять по 800 тыс. человек трудоспособного возраста в 
год. С таким прогнозом, который оказался хуже даже самого плохого сценария, рассчитанного 
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Росстатом, выступил глава Минэкономразвития (МЭР) Максим Орешкин. 
Демографическая угроза стала идеологической проблемой: она делит правительство и 
экспертов на два лагеря. Одни предупреждают о скором дефиците рабочих рук и, как 
правило, советуют повышать пенсионный возраст. Другие говорят об избыточной занятости и 
угрозе социальной дестабилизации в случае высвобождения неэффективных работников. 

Из-за сокращения численности трудоспособного населения РФ, а также снижения 
притока мигрантов российская экономика в ближайшие пять лет будет терять примерно 0,4 
процентного пункта потенциального роста ежегодно. Такие оценки привел вчера эксперт 
Аналитического кредитного рейтингового агентства (АКРА) Дмитрий Куликов. 

Из чего следует, что если бы в стране не ухудшалась демографическая ситуация, то 
российская экономика при прочих равных условиях в 2017-м и 2018-м могла бы вырасти на 
2,5%, а не на 2,1%, как сейчас прогнозирует МЭР. При этом в 2019-м и в 2020-м экономика РФ 
уже почти приблизилась бы к росту на 3% в год вместо ожидаемого правительством роста на 
2,2–2,3% в год. 

Как уточнил РИА Новости Дмитрий Куликов, миграционный приток будет сдерживаться 
негативными демографическими тенденциями на всем постсоветском пространстве. А о том, 
сколько именно Россия потеряет трудоспособных граждан, вчера рассказал на специальной 
встрече с региональными менеджерами Внешэкономбанка глава Минэкономразвития Максим 
Орешкин. 

Как сообщил министр, в ближайшие пять-шесть лет демографическая ситуация в 
России будет одна из самых тяжелых в мире: «Мы будем терять примерно 800 тыс. 
населения в трудоспособном возрасте». Как уточняют информагентства, речь идет о 
ежегодных потерях.  

«У нас минимум рождаемости в стране был достигнут в 1999 году, и этим людям сейчас 
по 18 лет, они входят в состав рабочей силы – это поколение очень маленькое», – пояснил 
министр. 

Такой прогноз Орешкин привел в ответ на вопрос из зала. В своем основном 
выступлении министр сообщил, что российский рынок труда сейчас функционирует в 
условиях, близких к дефициту, и это ограничивает экономический рост. Ответом на такой 
вызов, по его словам, должен стать «активный инвестиционный процесс», способствующий 
росту производительности труда. 

После чего один из участников встречи все же решил уточнить у министра, не приведет 
ли внедрение новых технологий к образованию как раз избыточной рабочей силы и к 
нарастанию социальной напряженности в случае высвобождения работников, занятых в 
неэффективных производствах. 

Орешкин, в свою очередь, стал рассуждать не об избыточной занятости, а о том, что 
современные технологии позволят экономике РФ расти в условиях низкого притока новых 
кадров в состав рабочей силы. 

Демографическая ситуация в России становится не просто социальной или 
экономической проблемой, а идеологическим вызовом для правительства и экспертов, 
претендующих на роль главных стратегов страны.  
 

Среди чиновников и экономистов сформировалось два непримиримых лагеря. Одни 
утверждают, что из-за негативных демографических процессов мы столкнемся в ближайшее 
время с дефицитом трудовых ресурсов. Другие предупреждают об избыточной занятости и о 
том, что в условиях модернизации производства численность безработных сильно 
увеличится. 

Минэкономразвития заняло сторону провозвестников дефицита. Причем тот прогноз, 
который привел вчера Орешкин, оказался даже хуже самого плохого сценария, рассчитанного 
специалистами Росстата. Росстат приводит три варианта демографического прогноза: низкий, 
средний и высокий. 

«Низкий вариант основан на экстраполяции существующих демографических 
тенденций, высокий вариант является нормативным и ориентирован на достижение целей, 
определенных в Концепции демографической политики РФ на период до 2025 года. Средний 
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вариант считается наиболее реалистичным, в нем учтены сложившиеся демографические 
тенденции и принимаемые меры демографической политики», – поясняется в материалах 
статведомства. 

Высокий прогноз предполагает, что в ближайшие шесть лет – с 2017 по 2022-й 
включительно – численность трудоспособного населения (мужчин в возрасте 16–59 лет, 
женщин в возрасте 16–54 года) сократится в РФ на 3 млн человек. Реалистичный средний 
вариант прописывает сокращение на 3,5 млн человек. Низкий прогноз – это сокращение на 
3,8 млн человек. Вариант Орешкина: сокращение за шесть лет на 4,8 млн человек. 

Ранее, весной этого года, замглавы МЭР Олег Фомичев рассказал, что 
Минэкономразвития в рамках подготовки плана действий на 2017–2025 годы прорабатывает 
меры для «повышения вовлеченности недововлеченных категорий населения на рынок 
труда». Речь идет о молодых мамах, пожилых гражданах, молодежи, перечислял Фомичев. 

Стоит отметить, что провозвестники дефицита трудовых ресурсов особое внимание 
уделяют именно старшему поколению. В апреле специалисты Экономической экспертной 
группы и Научно-исследовательского финансового института, среди которых был Евсей 
Гурвич, объявили, что «к 2030 году дефицит работников на рынке труда составит 2,1–3,8 млн 
человек». По их мнению, в таких условиях повышение пенсионного возраста – необходимая 
мера. По оценкам же главы Центра стратегических разработок Алексея Кудрина, «в 
ближайшие 15 лет мы потеряем примерно 10 млн граждан в трудоспособном возрасте». 

Альтернативный взгляд демонстрировали специалисты Института 
народнохозяйственного прогнозирования РАН, по расчетам которых «технологическая и 
организационная модернизация крупных и средних предприятий, а также реформа 
бюджетного сектора могут к 2025 году снизить потребность в работниках на 2,5 млн человек». 
Эксперты из Института экономики роста им. Столыпина сообщали, что в бюджетном секторе, 
правоохранительных структурах, частных структурах обеспечения безопасности, бухгалтерии 
резерв трудовых ресурсов составляет не менее 10 млн человек. 

Опрошенные «НГ» эксперты в целом поддержали рассуждения о негативных 
демографических тенденциях. «Россия сейчас находится в худшем положении с точки зрения 
скорости сокращения численности граждан трудоспособного возраста. Сейчас она 
максимальна и может достигать 1 млн человек в год при неблагоприятных сценариях. В конце 
2020-х и начале 2030-х годов у России есть шанс снова выйти на нулевые темпы изменения 
численности трудоспособного населения или даже на небольшой прирост. Но к началу 2040-х 
годов при инерционных сценариях численность трудоспособного населения снова может 
достигнуть новых отрицательных рекордов», – говорит замзавлабораторией политической 
демографии Академии народного хозяйства и госслужбы Сергей Шульгин. 

Как считает аналитик компании «Алор Брокер» Кирилл Яковенко, поколение 
родившихся в 80-х и начале 90-х годов не просто малочисленное, оно еще и склонно 
трудиться в неформальном секторе без оформления трудовых отношений: «Де-факто 
снижается не просто численность населения, а в первую очередь численность 
налогоплательщиков и объемы отчислений в социальные фонды, в том числе пенсионный, за 
счет которых необходимо будет выплачивать пенсии многочисленному поколению 60-х 
годов». 

Хотя, по мнению аналитика компании «Солид Менеджмент» Сергея Звенигородского, 
«оценка по сокращению трудоспособного населения на 800 тыс. человек в год выглядит 
слишком критичной»: «С учетом не самых блестящих социальных и пенсионных реформ в РФ 
граждане пенсионного возраста будут пытаться как можно дольше держаться на своих 
местах». 

При этом, как замечает доцент кафедры статистики Российского экономического 
университета им. Плеханова Сергей Голодов, «плохая новость еще и в том, что под эгидой 
демографической проблемы могут быть приняты решения, отягощающие жизнь граждан». 
«Можно повысить пенсионный возраст, ввести налог на бездетных и холостяков, а можно 
продолжить политику стимулирования рождаемости, помощи молодым семьям. Все зависит 
от того, как подходить к решению проблемы», – поясняет Голодов.  
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Главный риск – что правительство выберет сиюминутную выгоду в виде 
пополнения бюджета. 

Как сообщили вчера «НГ» в пресс-службе Минздрава, «в 1999 году действительно 
наблюдалась демографическая яма, это не могло не привести к изменению структуры 
смертности населения». Однако в Минздраве обратили внимание на то, что «за семь месяцев 
текущего года в нашей стране умерло на 23,7 тыс. человек меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года»: «Смертность населения снизилась на 2,3% и составила 12,7 на 1000 
населения (за семь месяцев 2016 года – 13 на 1000 населения). Это стало возможным 
благодаря снижению смертности от всех основных причин». 

«Независимая газета» 
 
7. РАЗНОЕ 

 
Регионы России требуют перемен — «апгрейд» продолжится. Ставок на проверенную 
«гвардию» больше нет, большие надежды власть связывает с молодыми управленцами, 
заявил эксперт 

При блоке отставок губернаторов в России в феврале 2017 года предполагалось 
продолжение подобного сценария. Аналитики спорили только о времени его реализации. 
Варианта было два, либо весной, либо осенью, заявил корреспонденту ИА REGNUM д.э.н, 
завкафедрой государственного и муниципального управления РЭУ им. Плеханова Руслан 
Абрамов. 

«Летом обычно населению не портят настроения. Весной было бы слишком уж 
поспешно. Остановились на осени. Что стоит за этим «сериалом». У этой эпопеи есть 
несколько задач, которые решает власть», — полагает эксперт. 

Среди предполагаемых регионов России, где могут произойти отставки, те, которые 
аналитики обозначили еще в феврале — Ивановская, Нижегородская, Мурманская, 
Самарская и Омская области, Алтайский и Красноярский края, и возможно Адыгея, 
Кабардино-Балкарская и Карачаево-Черкесская республики, а значит, скорее всего, народ не 
зря готовили к решительным мерам. 

«Следует отметить, что сами губернаторы не входят в число лидеров рейтинга. Кроме 
того, есть информация, что в этих регионах существуют внутренние конфликты местных элит. 
Но важнее брать в расчет то, что сами данные регионы далеки от лидеров в рейтингах 
регионального развития», — отметил Абрамов. 

Всё вместе говорит как о закономерности того, кто становится аутсайдерами, так и о 
системном сбое — в таком (!) количестве регионов власти вместо того, чтобы слушать народ 
не через телевидение или прямую связь с президентом и заниматься развитием региона, 
заняты либо внутренней борьбой, либо не первостепенными вопросами. 

«Все вместе вписывается в планы по апгрейду элит, продолжение которых еще будем 
наблюдать. Пришло время менять тренды. Ставок на проверенную «гвардию» больше нет. 
Большие надежды власть связывает с молодыми управленцами. Назначенцы старше 40 лет в 
значительной степени снижают надежды российских избирателей на перемены», — считает 
эксперт. 

Скорее всего, по его мнению, и в предстоящей смене губернаторов новые посты займут 
именно молодые руководители. Есть надежда, что все будущие молодые назначенцы будут 
достойными профессионалами. 

«Оправдано ли это в нынешних условиях? Во-первых, перед выборами 2018 необходимо 
успокоить население, убедить в близкой перспективе изменений к лучшему — мол, власть 
видит губернаторов, которые не в достаточной мере заботятся об уровне жизни своего 
населения. Во-вторых, молодежи действительно важно дать понимание своей причастности и 
возможности влиять на будущее своего региона и страны. 

У власти есть понимание, что именно из-за невысокого вовлечения молодых 
управленцев этот электорат остается пассивным на выборах», — высказал свое мнение 
эксперт. 
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Как сообщало ИА REGNUM, 15 сентября СМИ писали, что в Российской Федерации в 
начале текущей недели могут последовать досрочные отставки глав регионов. Сменить 
губернаторов могут почти в десяти регионах страны. 

 ИА REGNUM. 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 26.09.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 57, 57 ▼ 0, 09 

EUR 68, 56 ▲ 0, 52 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


